



berbeda dengan Pekerja Seks Komersial yang ada di kota-kota besar, karena para Pekerja Seks Komersial yang ada di Lokalisasi Cangkring ini merupakan para pendatang dan di dominasi oleh para Pekerja Seks Komersial yang rata-rata sudah berumur 35 Tahun ke atas meskipun ada beberapa yang masih berumur 29 Tahun namun itu hanya 2 orang.

Satu hal yang menjadi persoalan adalah kekhawatiran masyarakat sekitar lokalisasi Cangkring akan keberadaan Pekerja Seks Komersial dan para penggunjungnya adalah dampak negatif yang akan mempengaruhi perilaku pada setiap keluarga yang ada di masyarakat khususnya sekitar lokalisasi, terutama terhadap anak-anak kecil yang belum cukup umur. Walaupun kegiatan yang dilakukan oleh para Pekerja Seks Komersial tersebut dilakukan malam hari, tetapi tingkah laku dan kebiasaan yang sering dipraktikkan setiap hari, seperti tata cara berpakaian, dan tutur kata yang sering diucapkannya, akan mempengaruhi kondisi kepribadian anak-anak yang tinggal di sekitar lokalisasi. Hal semacam itulah yang ditakuti oleh orang tua yang mempunyai anak, mereka takut kalau anaknya suatu saat akan meniru profesi yang kebanyakan dilakukan oleh Pekerja Seks Komersial yang tinggal di kampungnya. Meskipun demikian, hingga saat ini Pekerja Seks Komersial yang ada di lokalisasi Cangkring tetap saja eksis, sehingga penting kemudian diadakan penelitian untuk mengetahui moralitas Pekerja Seks Komersial yang ada di lokalisasi Cangkring.



menjadi pekerjaannya. Semuanya tentu akan memilih hal-hal yang baik, yang jauh dari dosa dan halal. Namun hidup memang terkadang tidak sesuai dengan harapan.

Pada dasarnya mereka para Pekerja Seks Komersial sudah tahu bahwa apa yang telah mereka lakukan adalah salah dan merupakan perbuatan dosa. Moralitas, etika dan agama yang sering diagung-agungkan tidak akan mampu membuat mereka hidup secara nyata di masyarakat. Mereka sudah menganggap pelacur itu menjadi sebuah profesi atau pekerjaan dan tumpuan pencaharian mereka untuk mendapatkan penghasilan.

Masalah moralitas dan etika biarlah menjadi urusan mereka sendiri. Namun, meskipun mereka mempunyai pemikiran seperti itu, ada suatu hal yang harus mereka lakukan dalam kehidupannya sehari-hari, moralitas merupakan fenomena manusiawi yang universal, tentunya para Pekerja Seks juga mempunyai batasan-batasan sendiri tentang moralitas yang mereka aplikasikan / wujudkan di dalam kehidupan mereka sehari-hari baik dengan sesama Pekerja Seks maupun dengan para pelanggannya.

Fenomena diatas tersebut menarik peneliti untuk meneliti lebih jauh tentang standar moralitas bagi para Pekerja Seks Komersial khususnya di Desa Kebonagung Kecamatan Rengel Kabupaten Tuban, sehingga peneliti ingin menjadikan penelitian ini sebagai judul Skripsi tentang STANDAR MORALITAS PEKERJA SEKS KOMERSIAL DI LOKALISASI CANGKRING DESA KEBONAGUNG KECAMATAN RENGEL KABUPATEN TUBAN.





Sebelum peneliti menjelaskan satu persatu dari konsep yang ada di dalam judul penelitian, peneliti ingin menjelaskan terlebih dahulu tentang standar moralitas yang peneliti maksud, standar moralitas yang peneliti maksud di sini adalah standar moralitas dalam perspektif konsep *I* dan *Me* George H. Mead, disini *I* merupakan hal-hal yang mewakili keinginan pribadi para Pekerja Seks Komersial, misalnya keinginan untuk melayani semua pelanggan yang datang tak peduli umur, dll, sedangkan *Me* merupakan hal-hal yang mewakili harapan masyarakat yang tinggal disekitar lokasi misalnya harapan masyarakat bahwa anak yang masih dibawah umur tidak dekatdekat dengan lokasi, atau kalau bisa para Pekerja Seks itu berhenti dari pekerjaannya dan mencari pekerjaan yang lain.

Moralitas Pekerja Seks yang penulis maksud adalah dalam segi moralitas dalam ruang lingkup yang sempit, di sini penulis ingin mendeskripsikan tentang standar moralitas dalam ruang lingkup lokasi saja, Penulis ingin meneliti tentang bagaimana moralitas para Pekerja Seks dengan batas umur pelanggannya, batasan-batasan dan bentuk pelayanan yang mereka berikan kepada setiap pelanggan, apakah ada kontradiksi antara Pekerja Seks dengan pelanggan maupun antar sesama Pekerja Seks lainnya.







Kenapa disini penulis menggunakan istilah Pekerja Seks, bukannya WTS yang artinya Wanita Tuna Susila / wanita yang tidak mempunyai susila atau yang lainnya? Karena menurut penulis kalau menggunakan istilah WTS, itu akan terjadi kontradiksi, karena jika menggunakan istilah WTS berarti disini hanya menyangkut tentang wanita saja, toh sekarang juga banyak lelaki yang menjadi pemuas para wanita apakah itu harus disebut PTS, jadi agar tidak menjadi perbedaan bias gender, disini penulis memilih PSK untuk kata yang disepakati dalam penulisan skripsi ini agar tidak terjadi perbedaan jenis kelamin antara pria dan wanita, jadi PSK disini mencakup WTS dan PTS.

#### **4. Lokalisasi**

Lokalisasi adalah pembatasan terhadap suatu tempat tertentu dan khusus ( daerah atau ruang lingkup), pembatasan penyebaran (penyakit), dan penentuan suatu lokasi. Dewasa ini lokalisasi sangat dikenal oleh masyarakat Indonesia sebagai tempat tinggal / rumah para PSK (Pekerja Seks Komersial) dimana masyarakat pada umumnya memiliki stigma negatif terhadap keberadaan para PSK. Misalnya, dianggap sebagai sampah masyarakat, penghancur rumah tangga, dan daerah hitam. Lokalisasi berkembang bersamaan dengan pertumbuhan penduduk yang begitu cepat terutama dari urbanisasi serta perpindahan penduduk dari daerah-daerah dan kota-kota lain.



Selain tentang skripsi yang membahas tentang moralitas di sini peneliti juga menemukan judul skripsi yang membahas tentang Pekerja Seks Komersial (PSK) Judul skripsi yang penulis temukan berjudul:

1. PEMAKNAAN AGAMA ISLAM BAGI PEKERJA SEKS KOMERSIAL (PSK) DI DOLLY SURABAYA (Ushuluddin: Aqidah Filsafat, Lukman Hakim, 2008), yang mana dalam skripsi yang penulis temukan memfokuskan terhadap permasalahan pemaknaan agama Islam bagi PSK. Sedangkan skripsi yang penulis angkat adalah “STANDAR MORALITAS PEKERJA SEKS KOMERSIAL DI LOKALISASI CANGKRING DESA KEBONAGUNG KECAMATAN RENGEL KABUPATEN TUBAN”, dengan memfokuskan terhadap permasalahan standar moralitas PSK dan perwujudan moralitas dalam kehidupan keseharian PSK.
2. MAKNA HIDUP PEKERJA SEKS KOMERSIAL PADA RENTANG USIA DEWASA AWAL (Universitas Airlangga: Psikologi, Jaka Yulana Sani Saputra, 2007), yang mana penelitian ini bertujuan untuk mengetahui makna hidup Pekerja Seks Komersial pada rentang usia dewasa awal, hal-hal apa yang diinginkan Pekerja Seks Komersial untuk mencapai makna hidup dan kendala apa yang dirasakan Pekerja Seks Komersial dalam mencapai makna hidup. Hasil penelitian ini menyatakan makna hidup Pekerja Seks Komersial pada rentang usia dewasa awal memiliki pola umum yang sama di mana tujuan hidup mereka adalah untuk menghidupi diri dan keluarga. Dari sekian banyak pengalaman yang pernah menjadi Pekerja Seks Komersial, ada beberapa pengalaman yang dijadikan suatu







adanya yang baik dan buruk disebut *kesadaran moral* atau *moralitas*. Makin besar kesadaran manusia tentang baik dan buruk itu, makin besar pula moralitasnya.

Moralitas dalam segala bentuknya tidak dapat hidup kecuali dalam masyarakat. Karena bagi Durkheim, masyarakat didefinisikan menurut karakteristik esensi yang sebagian besar bersifat negatif dan jika tidak dikontrol oleh masyarakat, akan ada atas kerusuhan dunia sosial.<sup>12</sup> Oleh karena itu moral takkan berubah kecuali dalam hubungannya dalam kondisi-kondisi sosial. Dengan kata lain moralitas tidak bersumber pada individu, melainkan bersumber pada masyarakat dan merupakan gejala masyarakat.

Kata Durkheim: "*Morality, in all its form, is never met with except in society. It never varies except in relation to social condition..... the duties of the individual toward his self are, in reality, duties towards society*".<sup>13</sup> (Moral, dalam segala bentuknya, tak akan pernah ditemukan, kecuali dalam suatu masyarakat. Moral tak akan berubah kecuali dalam hubungannya dengan kondisi masyarakat..... Kewajiban-kewajiban seseorang individu dibebankan padanya yaitu, kenyataannya, kewajiban terhadap masyarakat).

Realitas moral obyektif harus dimulai dari permulaan dan melangkah dari fakta-fakta di mana kesepakatan umum bisa dicapai

---

<sup>12</sup> George Ritzer, *Teori Sosial Postmodern*, trans. Muhammad Taufiq (Yogyakarta: Kreasi Wacana, 2003), 347.

<sup>13</sup> Djurenta A. Imam Muhni, *Moral Dan Religi Menurut Emile Durkheim Dan Henry Bergson* (Yogyakarta: Kanisius, 1994), 37.







- 1) Hati nurani. Suatu perbuatan adalah baik, jika dilakukan sesuai dengan hati nurani, dan suatu perbuatan lain adalah buruk, jika dilakukan bertentangan dengan suara hati nurani.
- 2) Kaidah emas. Cara lebih obyektif untuk menilai baik buruknya perilaku moral adalah mengukurnya dengan Kaidah Emas yang berbunyi: "Hendaklah memperlakukan orang lain sebagaimana Anda sendiri ingin diperlakukan. Bila dirumuskan secara negatif, Kaidah Emas berbunyi : "janganlah melakukan terhadap orang lain apa yang Anda sendiri tidak ingin dilakukan terhadap diri Anda".
- 3) Penilaian umum. Cara ketiga dan barangkali paling ampuh untuk menentukan baik buruknya suatu perbuatan atau perilaku adalah menyerahkannya kepada umum untuk dinilai. Cara ini bisa disebut juga "audit sosial".

Moralitas seorang pemimpin diibaratkan dengan filosofi cermin. Cermin adalah simbol gambaran obyektif dan sikap introspeksi diri yang harus dipunyai seorang pemimpin, tanpa cermin seseorang tidak dapat melihat kekurangannya sendiri. Sebagai seorang pemimpin, ia harus selalu menyadari kekurangannya sendiri dan siap untuk memperbaiki.

Standar moral etika kepemimpinan. Standar moral adalah suatu alat 'pengendali' bagi perilaku individu atau kelompok individu dalam hubungannya dengan individu atau kelompok individu lain. Standar moral ini akan 'memutuskan' perilaku individu atau kelompok individu apa yang bisa dibenarkan atau disalahkan secara moral. Jadi standar moral berfungsi





Moralitas keagamaan bersifat sosial, dalam arti berkenaan dengan sikap seseorang terhadap orang lain dalam lingkup kehidupan keagamaan, sedangkan moralitas religius berkenaan dengan sikap manusia di hadapan Tuhan dalam konteks kehidupan secara luas. Di dalam moralitas keagamaan rasa tanggung jawab seorang individu akan mengarah pada rasa tanggung jawab moral terhadap manusia lainnya atau sosial, sementara dalam moralitas religius rasa tanggung jawab seorang individu terhadap tindakan moralnya langsung mengarah pada Tuhan.

Di dalam moralitas religius seseorang akan lebih berhati-hati dalam setiap tindakan moralnya, karena Tuhan diandaikan selalu ada di sisi manusia. Kehatihatian manusia ini berbeda ketika manusia berada dalam situasi moralitas keagamaannya. Agama (institusi) memiliki keterbatasan dalam fungsi pengawasan, sedangkan Tuhan tidak memiliki keterbatasan dalam pengawasannya. Dalam moralitas religius keimanan seseorang terhadap Tuhan akan terus menjaga sikap moralnya untuk selalu sesuai dengan apa yang telah menjadi perintah dan kehendak Tuhan. Betapa kuatnya pengaruh Tuhan dalam moralitas religius, menjadikan moralitas religius sangat tepat untuk dijadikan dasar pemahaman akan moralitas keagamaan masyarakat yang kemudian terwujud dalam bentuk perilaku masyarakat. Moralitas religius sebagai dasar perilaku masyarakat bertujuan untuk menjaga seluruh moralitas yang ada agar tetap sesuai

















disekitar lokasi yang berada di desa Kebonagung, Kec. Rengel, Kab. Tuban tersebut

- b. Tahap pekerjaan lapangan, meliputi pengumpulan bahan-bahan yang berkaitan dengan data-data apa saja yang dibutuhkan oleh peneliti. Dalam tahap ini peneliti mengumpulkan bahan-bahan yang berkaitan dengan data apa saja yang peneliti butuhkan yakni pedoman wawancara yang sudah peneliti siapkan yang berkaitan dengan standar moralitas para Pekerja Seks Komersial yang ada di lokasi Cangkring, kemudian peneliti langsung melakukan tahap wawancara dengan pihak-pihak yang bersangkutan dalam subyek penelitian.
- c. Tahap analisis data, meliputi analisis data baik yang diperoleh melalui observasi, dokumen maupun wawancara mendalam dengan subyek yang sudah ditentukan. Dalam tahap ini setelah peneliti mendapatkan bahan-bahan yang di butuhkan kemudian peneliti mereduksi, memverifikasi data apakah data-data yang dibutuhkan sudah sesuai dengan apa yang peneliti harapkan. Setelah data yang didapatkan sudah kredibel kemudian peneliti melanjutkan ke tahap selanjutnya yakni menganalisis data dengan teori yang peneliti gunakan, peneliti mengkorelasikan antara data yang diperoleh dengan teori yang peneliti gunakan.
- d. Tahap penulisan laporan, meliputi : kegiatan penyusunan hasil penelitian dari semua rangkaian kegiatan pengumpulan data sampai pemberian makna data. Dalam hal ini peneliti kemudian















dengan persoalan atau isu yang sedang di cari dan kemudian memusatkan diri pada hal-hal tersebut secara rinci, atau dengan kata lain peneliti hendaknya mengadakan pengamatan dengan teliti dan rinci secara berkesinambungan terhadap faktor -faktor yang menonjol. Sehingga pada tahap pemeriksaan tahap awal tampak salah satu atau faktor yang sudah ditelaah sudah bisa dipahami dengan cara yang biasa.

#### **H. Sistematika Pembahasan**

Dalam penelitian tentang Standar Moralitas Pekerja Seks Komersial dilokalisasi Cangkring Desa Kebonagung, Kec. Rengel, Kab. Tuban. Agar penelitian ini dapat mengarah pada tujuan yang diharapkan maka akan disusun sistematika. Sistematika penulisannya terdiri dari empat bab, yang masing-masing membicarakan masalah yang berbeda-beda namun saling memiliki keterkaitan.

Secara rinci pembahasan masing-masing bab tersebut adalah sebagai berikut:

**Bab pertama**, berisi Pendahuluan yang menggambarkan obyek kajian secara ringkas, yang memuat pembahasan mengenai Latar belakang, Rumusan Masalah, Telaah Pustaka, Tujuan Penelitian, Manfaat Penelitian, Definisi Konseptual, Metode Penelitian dan Sistematika Pembahasan.

**Bab kedua**, membahas tentang kerangka teori yang akan digunakan sebagai penjas dari judul penelitian yang akan menjadi cermin dalam penelitian ini. Selain itu, kerangka teori juga akan digunakan sebagai kerangka untuk menganalisis permasalahan dari objek penelitian yang berupa landasan teoritis

yang berhubungan dengan standar moralitas, dalam hal ini peneliti menggunakan Teori Interaksionisme Simbolik George Herbert Mead.

**Bab ketiga**, dalam bab ini terdiri dari tiga sub bab yakni yang pertama deskripsi umum obyek penelitian yang terdiri atas gambaran umum Desa Kebonagung dan setting lokalisasi Cangkring, dan sub bab kedua deskripsi hasil penelitian yang didalamnya membahas tentang temuan-temuan hasil observasi dan wawancara yang telah dilakukan. Dan sub bab ketiga yaitu merelevansikan hasil temuan dan data yang telah didapat dan mengkonfirmasi temuan dengan teori yang ada.

**Bab keempat**, dalam bab ini merupakan akhir dari penulisan laporan penelitian yang berisi kesimpulan dan rekomendasi atau saran.